
 

 

Директору департамента 
технического регулирования и аккредитации 

 Т.Б. Нурашеву  
 

Уважаемый Тимур Бекбулатович! 
 
Я Тигран Джрбашян, партнер и директор службы управленческого консалтинга ЗАО «Америя». 
Основанная в 1998 году, «Америя» является одним из ведущих консультантов в Армении, 
предоставляющих под эгидой единой команды управленческие,   общественно-
консультативные, юридические и налоговые услуги для государственных и частных клиентов. 
Наша компания имеет успешный опыт реализации консалтинговых проектов в таких отраслях, 
как информационные технологии, фармацевтика, энергетика и возобновляемые источники 
энергии, телекоммуникации, высокие технологии, туризм и гостиничное хозяйство, сельское 
хозяйство, общественное питание, финансовый сектор, торговля, транспорт и логистика и 
многие другие. Америя активно работает с правительством и государственными структурами 
для разработки реформ в таких отраслях, как экономическое развитие, развитие частного 
сектора, энергетика и окружающая среда, государственное управление, управление 
государственными финансами, занятость и социальные услуги, здравоохранение.  
 
В рамках реализации наших проектов в сферах экономического развития и здравоохранения 
нашей компанией были проведены исследования различных аспектов международного 
регулирования табачных изделий и их заменителей. В частности, по заказу Министерства 
Экономики Армении в 2021-2022гг было проведено исследование экономических последствий 
неинфекционных заболеваний и факторов риска, в рамках которого я участвовал как спикер в 
дискуссионном форуме по теме “Снижение вреда от курения”, организованном Global Public 
Health Network в Армении. 
 
С учетом всего вышеизложенного, хочу представить мою профессиональную оценку и 
поддержку по проекту технического регламента ЕАЭС на никотинсодержащую продукцию, 
который сейчас находится на стадии публичного обсуждения. 
 
Принимая во внимание разнообразие представленной на рынке никотинсодержащей 
продукции и различных форм доставки никотина, не относящейся в полной мере к табачным 
изделиям и поэтому нерегламентированной на уровне Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), считаю актуальным и необходимым в возможно кратчайшие строки регламентировать 
производство и обращение этой продукции, в том числе с целью минимизации возможного 
вреда от ее потребления. Это создаст эффективный механизм защиты прав и здоровья 
потребителей, а также предотвратит недобросовестные действия по производству и реализации 
такой продукции.  
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Считаю, что в Разделах I – III проекта документа довольно четко и определенно изложены 
область применения технического регламента, основные понятия и вопросы идентификации 
никотинсодержащих изделий, а положения Раздела IX (Оценка соответствия) дают 
изготовителям и импортерам возможность выбора форм подтверждения соответствия 
(декларирование или сертификация).  
 
Следует отметить, что в последнее время в Армении идет дискуссия о необходимости введения 
запрета использования в качестве ингредиентов табачной или никотинсодержащей продукции 
ароматизаторов, пищевых добавок, а также веществ, направленных на усиление никотиновой 
зависимости. Считаю такой обобщенный подход (запрет всех ароматизаторов и пищевых 
добавок) к регулированию любых видов изделий неприемлемым. Для целей технического 
регулирования и единого понимания требований со стороны как изготовителей, так и органов 
государственного контроля (надзора), любые требования должны формироваться по принципу 
«правовой определенности», а не основываться на таких субъективных понятиях, как, например, 
«вещества, направленные на усиление никотиновой зависимости». Подобные понятия не имеют 
однозначных критериев и не могут быть определены с точки зрения возможности или 
невозможности использования тех или иных веществ при производстве никотинсодержащих 
изделий. 
 
Субъективность используемых понятий несет в себе правовую неопределенность и высокие 
риски неверных выводов о соответствии или несоответствии требованиям технического 
регламента при проведении проверок. 
 
Учитывая изложенное, считаю необходимым придерживаться четких и понятных всем 
участникам рынка требований и формулировок. 
 
С уважением, 
 

 
 
Тигран Джрбашян 
Партнер, директор службы управленческого консалтинга 
 
 


